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结缘清华园

1994年，杨春宝从黑龙江省青冈县第

一中学考入清华大学精仪系。回忆初入清

华的时光，令他印象最深刻的，是清华一

以贯之的体育传统。初入校园的杨春宝，

身体素质与清华要求的标准还有着不小

的差距。在校的第一次一千米体测中，他

花了四分二十秒才跑完，几乎落到队伍的

最后面。本着不放弃、不服输的精神，锻

炼身体素质成为杨春宝在清华园生活的重

要内容。在学校严格要求与老师督促指导

下，他通过一学期的大量体育训练，终于

使跑步成绩接近满分。“体育成绩的提升

让我更加深刻地领悟到‘一分耕耘，一分

收获’的道理，对我信心的重建有着举足

轻重的意义。而强健的体魄，也为我本
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科和研究生阶段的学习打下了坚实的基

础。”体育只是杨春宝在清华生活的一个缩

影，却映射出他直面挑战时的执着与不屈。

1999年，正在攻读博士学位的杨春宝

便参与到我国自主研制的第一颗纳型卫

星——“清华纳星一号”的研制工作中，

负责星载GPS模块研发。从那时接触GPS

导航技术开始，他已在在该专业领域里孜

孜不倦地探索了二十余年。时至今日，杨

春宝仍常常回忆起尤政老师对他的悉心指

点与培养。无论在科研里，抑或是生活

中，尤政老师都给予了他许多不可或缺的

支持与建议。多年以来，一旦在工作中取

得了成绩，杨春宝总会第一时间向恩师汇

报，与尤政老师共同分享进步的喜悦。

追寻“北斗”梦

2005年，杨春宝从清华大学精仪系博

士毕业后加盟广州海格通信集团股份有限

公司。在海格工作的初期，杨春宝所在的

团队人数较少，在相关领域的研究也与兄

弟单位存在差距。一次团队出差时，在南

京寒冷的夜晚里，杨春宝鼓舞团队成员：

“我们既然做了这个行业，就要争取做到

长江以南第一！”为了弥补人数和进度

上的劣势，从2006年起，他便带领团队夜

以继日地奋战在科研攻关的第一线。经历

七八年艰苦卓绝的努力，他们用汗水与心
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血，将当时的豪言壮语超额转化为现实。

在项目中的突出表现，使杨春宝获得

了海格最高个人奖和集体奖，杰出贡献奖

和重大科技成果奖，也增强了所在团队持

续奋战的信心。在随后的工作中，他带领

团队先后承担了北斗二号应用分系统、北

斗三号专用芯片设计等多个项目，攻克了

北斗信号处理、载波相位应用、定位解算

处理等核心技术。在攻坚北斗基带芯片的

过程中，杨春宝所在团队创造了不到一年

研制成功一款芯片的壮举，迅速抢占核心

技术高地，为打破国外技术封锁作出了

杰出贡献。团队的努力获得国内专家的

一致认可，孙家栋院士亲切地形容杨春

宝和他的团队为“活泼、干练的年

轻人”。

在疫情期间，杨春宝也参与了海格疫

情跟踪防控系统的研发工作。凭借多年的

技术与经验积累，海格快速落地了一套系

统的研制和布设，完成系统搭建、软件编

写、综合测试等开发步骤，通过高科技助

力疫情防控，取得了良好的社会效益。

回顾自己多年的工作经历，杨春宝认

为，科研工作中全程保持“细腻、细腻、

再细腻”是一个良好且重要的习惯。他以

北斗相关芯片的研发工作为例：“岗位细

分、寻找牛人、落实工具、推进流程……

每一个过程的每一个细节都需要准确敲

定，必须倾注大量的心血予以提前规划，

才能保证整个项目的顺利开展。”此外，

在他看来，科研与开发是一个系统工程，

需要各方面的高手紧密协作，才能最终实

现既定目标。

寄语清华人

2021年4月27日，在北京人民大会堂

召开的庆祝“五一”国际劳动节大会上，

杨春宝荣获“全国五一劳动奖章”，并

作为获奖代表参加大会。这份沉甸甸的荣

誉，是对杨春宝十几年如一日在导航领域

刻苦钻研、真抓实干的大力肯定与褒奖，

也是对他在未来取得更大突破的鼓励与期

盼。杨春宝深知，这份来之不易的荣誉需

要感谢各级领导和组织的充分肯定，需

要感恩社会对导航领域的持续支持，更

需要感谢核心团队二十年如一日的共同

付出。

在杨春宝看来，时值中华民族伟大复

兴的关键时期，国家和社会对当代学子有

着更高的期待。正如习总书记说的“立

大志、明大德、成大才、担大任”，清

华的年轻一代学子应当有这样的理想和

抱负。

在学习和深造方面，杨春宝也给清华

学子留下了细致的建议：首先，在本科

阶段要避免偏科。“大学数学”“信号

处理”“测试技术”……这些重点基础

课程要扎实掌握，在未来科研中也会经

常用到。其次，本科阶段可以尽早进入

实验室开展研究，多接触一些软件或硬

件设计，培养和提高实际动手的能力。

最后，一定要重视从学生到员工这一身份

转变时的过渡。“虽然博士期间研究了四

年多的卫星导航，但到专门从事卫星导

航的单位后，发觉自己在各方面仍然有

欠缺。”从学校到企业，思维模式和专业

性的差异是客观存在的。杨春宝希望清华

学子能有所准备，努力克服这些困难。杨春

宝反复强调，保持聪慧，踏实肯干，这样

的态度能让同学们更加受到企业与社会青

睐，也有更大机会到关键岗位上做出重要

的成绩。


